

Étudiants étrangers : et, à la fin, c'est l'Allemagne qui gagne

Pour la première fois, l'Allemagne est en tête des destinations non anglophones choisies par les étudiants étrangers. Elle dépasse ainsi la France. De notre correspondante à Berlin, Pascale Hugues

Publié le 17/08/2019 à 19:00 | Le Point.fr

Majoritairement représentés, les étudiants chinois. Ils étaient 37 000 en 2018, suivis par les Indiens (17 300), les Autrichiens qui ne butent pas sur le barrage de la langue (11 100), les Russes (10 800), les Italiens (8 900) et les Syriens (8 600).



Les jeunes étrangers qui ne choisissent pas un pays anglophone préfèrent l'Allemagne à la France pour venir faire une partie ou l'intégralité de leurs études. C'est la première fois que l'Allemagne, où près de 282 000 étrangers ont choisi de s'immatriculer l'année dernière, double la France qui jusqu'à présent arrivait en première position après les États-Unis, la Grande-Bretagne et l'Australie. Les universités et établissements d'enseignement supérieur allemands ont accueilli 6 000 étudiants de plus que leurs homologues français. Et cette tendance devrait se confirmer.

« L'Allemagne attire de plus en plus d'étudiants étrangers, se félicitait Anja Karliczek, ministre de l'Éducation du gouvernement d'Angela Merkel. Nous pouvons en être fiers. Ce résultat devrait nous motiver à nous améliorer encore. » Le nombre des chercheurs étrangers est également à la hausse dans les universités d'outre-Rhin. Il a presque doublé au cours des dix dernières années. Majoritairement représentés, les étudiants chinois. Ils étaient 37 000 en 2018, suivis par les Indiens (17 300), les Autrichiens qui ne butent pas sur le barrage de la langue (11 100), les Russes (10 800), les Italiens (8 900) et les Syriens (8 600).

Un atout sur le monde du travail

Les raisons de ce succès : la qualité de l'enseignement prodigué en Allemagne et – contrairement aux pays anglo-saxons – sa gratuité. À cela s'ajoute que le coût de la vie est moins élevé en Allemagne et qu'un diplôme allemand est un atout sur le marché du travail quand les jeunes rentrent dans leur pays. Dans une étude publiée en 2016, 83 % des étudiants étrangers estiment qu'ils ont davantage de chance de trouver un emploi dans leur pays après avoir étudié en Allemagne. Les étrangers qui choisissent l'Allemagne, champion à l'exportation, espèrent aussi profiter de leur séjour pour tisser des liens et établir des contacts qui leur seront utiles une fois de retour dans leur pays d'origine.

Les étudiants allemands sont, eux aussi, particulièrement globe-trotters. Ils ont généralement une bonne maîtrise de l'anglais en raison de la qualité de l'enseignement des langues vivantes dès l'école primaire ce qui leur permet d'aller suivre des cours en anglais dans un grand nombre de pays. Certains ont déjà passé une année à l'étranger, dans une famille et une école, avant l'Abitur, le bac allemand, et nombreux sont ceux qui prennent une « gap year », une année entre l'Abitur et le début de leurs études, pour travailler, voyager et parfaire la maîtrise d'une langue. Ils sont donc bien préparés à intégrer une université étrangère, d'autant que la sélection à l'entrée des universités allemandes est particulièrement sévère dans certaines matières comme la médecine et la psychologie. De nombreux jeunes Allemands vont, par exemple, faire leurs études en Autriche où l'enseignement est gratuit et en allemand. Près d'un tiers des étudiants allemands ont effectué au moins un cycle d'études à l'étranger.

